

Fecha histórica

16 DE JULIO DE 1835

A consecuencia de unos casos de cólera habidos en Madrid, el pueblo se subleva contra los frailes culpándolos de haber envenenado las aguas y quema los conventos.

El odio que se les tenía era tal, que este hecho repercutió por toda España, y el día 25, festividad de su Patrón Santiago, se celebró con la quema de los conventos de frailes.

Barco carbonero

En Puntarenas se encuentra un barco carbonero que ha traído por ahí de unas siete mil toneladas de carbón mineral para la empresa del F. C. al Pacífico.

El descargue se está haciendo y con ello se ha dado trabajo a algunas gentes del puerto.

El carbón será distribuido en varios lugares de la vía férrea, como Puntarenas, Cambalache, Oroina y San José.

Nuevo Consultorio

Nuevamente ha abierto su consultorio el distinguido galeno don Eduardo Uribe, muy apreciado en nuestra sociedad, y quien, durante algún tiempo, estuvo fuera del país.

El consultorio será abierto al sur del Gabinete del señor Brunetti, y es de todos bien sabido los beneficios que reportará el hecho de que el doctor Uribe haya vuelto a poner su profesión al servicio de las familias capitalinas.

Nosotros celebramos mucho la vuelta del apreciable doctor a sus quehaceres profesionales y por ende humanitarios.

Llegó el Toloa

En el vapor «Toloa» que fundó ayer en Limón, vinieron los siguientes pasajeros: Max Gordián, Muriel Gordián, Ramón Padilla, Francisco Boza, Alejandro Silva, Benjamín Zúñiga, Marta de Carranza, Rafael Huete, María Alvarado, Roy T. Davis, John Newton, Joaquín Navas, Jacob Robles, Francis Stuart.

También fundó el vapor italiano «Stramboli», procedente de Génova, trayendo 589 bultos de carga y pasajeros en tránsito.

Choco un automóvil

El auto del Coronel don Francisco Bonilla chocó con un cerro del tranvía que hacía la carrera al Pacífico.

Esto ocurrió cerca de la iglesia de la Dolorosa, y de ello resultó bastante dañado el auto.

D.ños personales no se registraron.

Los que viajan

Ayer hizo su ingreso a esta capital, después de permanecer algún tiempo en los Estados Unidos, el caballero don Rafael Huete, representante que fue ante el Congreso Panamericano de periodistas.

También llegó ayer, conforme lo anunciamos, el Excelentísimo señor Ministro de los Estados Unidos en Costa Rica, Mr. Roy T. Davis, su señora esposa e hijos.

Junto con ellos llegó a esta capital, procedente de los Estados Unidos Mr. C. A. Newton, diputado del Congreso de aquella nación.

A todos esos distinguidos viajeros les presentamos nuestro atento saludo de bienvenida.

COMENTARIOS Y NOTICIAS

Los trece ahorcados de Turquía

Con el título de un cuento macabro, el título de un cuento ruso, el cable anuncia hoy que en Turquía han sido ahorcados trece individuos, tal vez algo más que individuos, tal vez personajes turcos, por el delito de haber atentado contra la vida de Mustafá Kemal. Debe reconocerse con justicia que hay que poner en estas cosas, que Mustafá Kemal es todo un hombre moderno de Turquía y es algo más que útil para su nación en estos precisos momentos de organizarse ella. Mustafá Kemal tiene muchos enemigos y como en Turquía no es posible un régimen de simple opinión pública, el procedimiento de matarse los unos a los otros es el régimen político natural de aquel país. Es el régimen natural y no conocen otros, es decir, probablemente conozcan algunos procedimientos que sustituyen a la muerte, con tal cual ventaja, pero tampoco los turcos son aficionados a perder el tiempo, y la muerte es el medio más rápido para quitarse de en frente a los enemigos políticos. Ahora se preguntarán los turcos, con cierto asombro y un poco de excepticismo: y este es el régimen democrático en que nos han iniciado? No podemos libertarnos del tirano, cuando su autoridad excede a lo que puede sufrir la sociedad? Nos hemos de habituar a este Mustafá-Kemal por todo una vida? ¡Pobres turcos, cuánto tienen que aprender para vivir en el espíritu democrático!

Pero, ah! y qué, nos va a decir don Mustafá Kemal: me voy a dejar matar por mis enemigos? Por supuesto, que un interrogatorio entre Mustafá Kemal y nosotros, es puramente teórico y por eso inofensivo. A su pregunta, nos apresuramos a contestarle: eso fue lo mismo que dijo entre nosotros don Manuel Estrada Cabrera, el presidente que fue de Guatemala y quien, para la paz de su vida descansa en la muerte. Eso mismo dijo, cuando algunos de sus conciudadanos que no lo soportaban, atentaron contra su vida.

Fundado en semejante doctrina, saludable para el gobernante, fueron fusilados todos cuantos figuraron en el complot, y siguió gobernando tranquilamente a Guatemala, el Mustafá Kemal de Quezaltenango. Eso es lo mismo que han dicho siempre los hombres que ejercen autoridad y que quieren ejercerla sin estorbos. También, hace unos cuantos meses, los cables nos traían noticias iguales de México: hoy se ejecutó al General Fulano de tal, etc. Casi cada semana se fusilaba a un General. Esto sucedía, no porque ellos quisieran matar al Presidente, sino simplemente porque querían derrocar al gobierno. No se vaya a acusar de que andamos haciendo maliciosas comparaciones entre nuestras democracias, algunas de ellas tan recomendables, y Turquía. No habíamos de pretender alegar ignorancia de la ética acomodaticia de todos los gobiernos del mundo. Todos los gobiernos del mundo tienen una ética acomodaticia en la cual cabe esta regla sencilla y ejecutoria: si te quieren matar, este es un consejo al gobernante, mata tú a tus enemigos. Contra el derecho de matar al tirano hay el derecho del tirano de matar a su enemigo. Sino, ¿cómo andarían de revueltas las repúblicas!

Paz a los trece ahorcados de Turquía; pero, ¡qué mal ejemplo han querido seguir dando ellos!

ROMULO TOVAR

En el Hospital de San Juan de Dios se ejerce una tiranía

Las delaciones que nos hizo una persona que allí estuvo tratando de curarse

Ya sabemos que caerán las protestas y más protestas por lo que vamos a decir aquí, pero eso ha de ocurrir siempre que no conviene que se sepa una cosa, y menos tratándose de un centro de la caridad como lo es el Hospital de San Juan de Dios.

En muchas ocasiones se han hecho públicas ciertas cosas y resulta que siempre queda todo cubierto con el velo de la más correcta actuación.

Eso mismo esperamos nosotros ahora.

Una persona que merece todo crédito, que es honrada y trabajadora fue la que nos dió todos los datos que vamos a exponer, y comenzó por decirnos que allí es un completo desastre eso de la asistencia. No es que él quiera decir que no se le daban manjares y se le tenía en la palma de la mano, sino el trato y la organización que allí existe

Cuando él llegó recibió la primera ofensa: Sor Rafaela le dijo al verle herido en la cabeza por un accidente del trabajo: Alguna borrachera.

Y conste que es persona seria y no acostumbra embriagarse, sino que siempre vive dedicado a su trabajo. Pero dejando aparte a lo que a él atañe, relatamos otros sucesos que allí se desarrollan.

Sor Rafaela usa de descomedido rigor para con los enfermos. Y los que van enfermos por contagios venereos son enviados a un depósito donde se guardaba antes la ropa sucia y demás chunches de los enfermos. Allí permanecen muchos de ellos hasta cinco días sin asistencia médica, mientras tanto están empeorándose.

Hubo uno, bastante grave, que duró cinco días metido en ese cuarto y ya cuando se acordaron de él tenía fiebre y murió.

A un negro Stephen Me Baque, de Sararrones; y que

aun permanece allí, se le cortó el bigote por orden de Sor Rafaela, teniendo su boca buena, y sin autorización médica.

A Rafael González Charvarría, de San Ramón, se le peló de la raíz, sin orden médica, tan solo porque no le quiso decir a Sor Rafaela la enfermedad de que padecía. Y cuando ella insistía mucho en saberla, él trató de desabrocharse los pantalones y entonces se le tildó de malcriado.

A José María García Cortéz, del Paso de la Vacca, lo dejaron sin medicamentos durante cinco días, y él se encontraba trancado de la orina.

A Ciro Mora Monge, de San Gabriel de Aserrí, que sufría la quebradura del brazo izquierdo, se le despidió sin terminarse su curación.

A Ricardo Araya, de San José, se le operó de hernia y al día siguiente se le obligó a que dejara la cama. El tra-

tó de levantarse y no pudo. Un hermano llegó después por él.

Y el principal motivo de este mal trato es porque no quieren someterse a la tiranía del confesonario y a la comunión y a la misa.

Todo el que haga esto tiene allí lo que necesite.

Los médicos pasan revista de los enfermos y las hermanas les dan cuenta a su sabor, diciendo que tal o cual se encuentra bueno. Una misma hermana, que tal vez no entiende de aplicar inyecciones las propina, siendo una grave peligro para los pacientes, pues no se asean las agujas ni se observa las prescripciones higiénicas que tales casos requieren.

Infelices que están muriéndose de debilidad, se ven excluidos de alimentos que sus familiares les llevan porque no los admiten.

Los médicos no se dan cuenta de la salida de muchos

Grandes festejos en Santiago de Puriscal

En Santiago de Puriscal, para solemnizar el día de su Santo Patrón, que es el 25 del corriente mes, se preparan grandes festejos religiosos y cívicos.

Los puriscaleños estarán de manteles largos desde el 24.

El número sobresaliente en los festejos cívicos será el baile social que tendrá verificativo en el Centro Progreso de aquella localidad.

Mucho entusiasmo reina entre el vecindario por asistir a los festejos en honor de Santiago.

Municipalidad Orden del día

La Municipalidad, en su sesión de esta noche, conocerá de los siguientes asuntos enumerados en la Orden del día:

- 1.—Correspondencia. Entre la correspondencia figura una nota sobre franquicia de correspondencia municipal.
- 2.—Dicámenes de Comisiones.
- 3.—Acuerdos de la Comisión de Censo y Tarifas.
- 4.—Iniciativas de los señores Regidores.

Mejor de salud

Tuvimos el gusto de saludar a nuestro buen amigo don Simón Calderón, quien ya se encuentra un poco mejor de Salud.

El señor Calderón estuvo por algún tiempo guardando cama en el Hospital de San Juan de Dios debido a un accidente sufrido en el trabajo, de resultados del cual recibió fuertes golpes en la cabeza.

Mucho nos alegramos de verlo ya casi restablecido.

Buena labor

La labor del Inspector de Pesas y Medidas es bastante ardua en este tiempo, debido al cambio del sistema de pesas y medidas por el métrico decimal. El señor Lizano anda de seca en seca por toda la ciudad, fiscalizando los establecimientos y haciendo que se cumplan las disposiciones del caso.

La mayor parte de los comerciantes le hacen consultas, lo cual no es de su incumbencia, pues para ello los interesados deben proveerse de los cuadros de equivalencias respectivos que fueron distribuidos por la Cámara de Comercio con mucha anticipación.

Misa de Requiem

El lunes próximo 19 de julio en el templo de La Merced, a las ocho de la mañana, se oficiará una misa de «ño en sufragio de la que en vida fué doña Beatriz Rojas v. de Cbaves.

La familia doliente se sirve invitar a sus amistades a este acto religioso, por lo que quedará una vez más agradecida por la asistencia a la misa.

Dos empleados de la United despedidos

En las oficinas de la United Fruit en Limón, fueron despedidos dos empleados de categoría cuyos nombres nos reservamos, por motivo de haber sido embargadas sus respectivas dotaciones.

La Compañía tiene desde hace tiempo prevenido a todo el personal la pena de destitución en casos como el presente, y esto se cumple estrictamente aun cuando se trate del mismo Administrador de la empresa.

Nuevas propuestas de empréstito

Posibilidad para emprender grandes obras de fomento

Con la llegada del ingeniero americano Mr. Francis Lee Stuard, quien hizo su ingreso ayer tarde a esta capital, hay muchas posibilidades de que emprendan grandes obras de fomento, pues viene con poderes suficientes de las más acreditadas casas norteamericanas para hacer propuestas al Gobierno en ese sentido.

El señor Stuard llegó al país para llevar a cabo las obras de pavimentación de la ciudad de Limón, conforme a las bases que se han estipulado ya, y para dirigir otros trabajos de suma importancia en aquella misma localidad.

Parece que hará también propuestas a la Municipalidad y Comisiones respectivas para la pavimentación de las calles de esta capital, y al Gobierno para la construcción de muelles, entre ellos el de Puntarenas. Las propuestas que serán mucho más ventajosas que las que hasta

la fecha se hayan hecho, pues el pago de las obligaciones contraídas por tales motivos, se hará a largos plazos. Las obras que se emprendieran se harán sin pérdida de tiempo con dineros de los contratistas.

Por otro lado, el ingeniero Mr. Stuard, también trae instrucciones para hacer una oferta de empréstito en condiciones más favorables que las ya conocidas.

Esta será la primera gestión que planteará ante el Gobierno, y en caso de que éste no se resuelva por la contratación de un empréstito, hará las proposiciones para las obras de fomento local y general de que ya hablamos anteriormente.

Con la llegada, pues, de Mr. Stuard, reconocido ingeniero y financiero, que ya viene listo para emprender trabajos en Limón, reina cierto optimismo en materia de negociaciones de las ya anotadas.

CRONICAS SOCIALES

AL PASAR DEL TIEMPO MORAL

La incapacidad del hombre está en no saber contar el tiempo.

Nación que no cuenta el tiempo, es nación muerta, lo mismo que el hombre que ignora que pasa su vida. ¡Pasar la vida! ¡Hombre, pasa tu vida! ¡Generación, pasa tu vida! ¡Humanidad, tu vida pasará! ¡Gozadla!

Porque la vida de la especie humana es quizá tan rápida, en la eternidad del tiempo, como la del hombre lo es en la eternidad de su especie.

Pasan por la vida todos los seres. Pasan por la vida todas las especies. Luego los seres mueren y las especies se extinguen para dar

camino a otros seres y a otras especies.

Pasó una vida que jamás volverá a pasar, porque mañana otras vidas cruzarán la tierra y los mares. Y todas pasan sin darse cuenta, y cuando se dan cuenta ya pasaron.

Humanidad que no vive su vida, es también vida muerta, como lo es la generación, como lo es el individuo.

El hombre es un átomo del complicado organismo humano. El protoplasma es un átomo del complicado organismo del hombre. La Tierra misma es un átomo del complicado organismo sideral. Y todos los átomos,

con su pequeñez infinita, son necesarios a la inmensidad de la vida. Con uno que falte, la máquina no funciona debidamente.

El organismo de que el hombre forma parte como unidad, vive, pero aun no tiene conciencia de su vida.

La Humanidad está en la infancia, como quizá lo esté la tierra, a pesar de sus millones de años. La Humanidad abrió sus ojos anteayer; ayer movió los brazos; hoy anda tropezando y cayendo, cual si de un niño se tratara. El hombre actual es un niño de una Humanidad en formación; un niño con todos los sentidos im-

perfectos. Ve, y no sabe lo que ve; toca, y no sabe lo que toca; piensa, y creyendo pensar verdades no piensa más que quimeras. La vida se le escapa sin gozarla; se le escapa, porque el hombre actual no es más que una ilusión de vida; un principio de la vida que será mañana, cuando la Humanidad esté en la potencia de su juventud.

Entonces el individuo contará el tiempo, gozará el minuto; sentirá la vida que con él pasa y se sumergirá en ella para amarla con pasión de hombre consciente y dueño de la Naturaleza.

R. CALDERON

Para hacer reflexionar

Mide su vida el sabio, como el que ha de vivir poco y mucho. La vida sin estancias es camino largo sin mesones; ¡pues qué, si han de pasar en compañía de Heráclito! La misma naturaleza, atenta, proporcionó el vivir del hombre con el caminar del sol, las estaciones del año con las de la vida y los cuatro tiempos de aquél con las cuatro edades de ésta.

Comienza la primavera en la niñez, tiernas flores, en esperanzas frágiles.

Síguese el estío caluroso y destemplado de la mocedad,

de todas maneras peligroso por lo ardiente de la sangre y tempestuoso de las pasiones. Entra después el deseado otoño de la varonil edad, coronado de sazonados frutos en dictámenes, en sentencias y en aciertos. Acaba con todo el invierno helado de la vejez, cédense las hojas de los brtos, blanquea la nieve de las canas, hiélanse los arroyos de las venas, todo se desnuda de dientes y cabellos y tiembla la vida de su cercana muerte. De esta suerte alternó la naturaleza las edades y los tiempos.

BALTAZAR GRACIAN

Nell Ospina

ejerce la tiranía en los últimos días de su gobierno Obreros tiroteados por las tropas gobiernistas.

Las persecuciones abiertas contra los obreros colombianos por el General Nell Ospina en los últimos días de su gobierno, produjeron la paralización general del tráfico del Río Magdalena, y de los obreros estibadores en Puerto Vilches y Barranquilla, amenazando con extenderse a los cortos tramos de vía férrea que en aquel país existen. Los señores Ospina y Carbonell se encontraban imposibilitados de hacer cesar la huelga, pues el leader obrero, doctor Mahecha ha declarado que los obreros quieren producir toda clase de dificultades al General Presidente en los últimos días de su mando.

Los sindicatos aseguran que las tropas fueron las provocadoras del tumulto.

Se pedirá al Ejecutivo la caducidad de todos los contratos que no se han cumplido

La cuestión de los contratos petroleros y de minerales, es asunto que debe estudiarse de una vez por todas, a fin de resolver en definitiva, cuáles deben ser considerados como caducos y cuáles debe concedérseles las prerrogativas de que hasta hoy día gozan.

Y ahora esta cuestión la planteó el diputado don Santos León Herrera en la sesión celebrada ayer por el Congreso, al discutirse la iniciativa del doctor don Miguel A. Velásquez, objetando el dictamen de la Comisión de Fomento al recomendar la caducidad de las concesiones petroleras.

El doctor Velásquez es Presidente de la Compañía Minera Industrial.

Con motivo de este asunto el señor León Herrera dijo en el Congreso que se debía excitar al Ejecutivo para que declare la caducidad de todos los contratos de otras empresas similares a la Compañía Nacional de Hidrocarburos del Pacífico, que había hecho una solicitud de prórroga. Esa caducidad pedida reza con las empresas que no hayan cumplido con lo estipulado en sus respectivos contratos.

Continúan las investigaciones

El Inspector de Hacienda Municipal partió nuevamente para Limón a continuar en sus labores de revisión de los libros de la Contabilidad Municipal de Limón, pues dicho trabajo requiere algún tiempo.

Mientras vino a la capital había quedado uno de sus empleados, ocupándose de lo mismo.

Las actividades del Gobierno en obras de fomento

El Gobierno, y en particular el señor Presidente de la República, está empeñado en que todo aquello que sea progreso general se lleve a cabo cuanto antes y de la mejor manera posible.

El se interesa por todos los trabajos importantes que en la actualidad se ejecutan en distintos lugares del país, y así lo demostró con su visita de inspección a la región del Pacífico, donde personalmente examinó la obra del desvío de la vía férrea y los trabajos que se hacen para reparar el puente de la Barranca.

Ahora está empeñado por las vías de comunicación en la zona de Talamanca, una de las regiones que siempre han estado abandonadas de los gobiernos. A este efecto, el señor Presidente hará un viaje a aquel lugar, acompañado de algunos de sus Secretarios de Estado y otras personas de su gobierno.

Se propone estudiar en el propio terreno los proyectos que se piensan llevar a cabo para la construcción de vías de comunicación en aquellos lugares tan productivos pero tan necesitados de buenos caminos.

El viaje será a fines de presente mes, y recorrerá toda la zona que irá a ser

Encuadernación de libros

En la Imprenta de LA PRENSA se ha establecido un taller de encuadernación en el que se empaстан libros de todas clases, desde lo más sencillo hasta lo más lujoso, y precios más económicos que en ninguna otra parte.

Cuando tenga libros que encuadernar, tráigalos a este taller, que quedará satisfecho por lo barato e por lo perfecto del trabajo.

LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE FUNDADO EL AÑO 1919

Redactor: ROGELIO GÓLCHER

Administrador: RICARDO FALCÓ M.

Precio de suscripción: ₡ 2.00 al mes ADMINISTRACIÓN:

7ª Avenida Este, N° 344 Teléfono N° 71 :: Apartado 638 San José Costa Rica

Dolores de Cabeza Causados por Refrijados

El Laxativo BR/IMO QUININA alivia el dolor de cabeza curando el Resfriado. Es un remedio eficaz y probado. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

MOTOR DE LA GENERAL ELECTRIC

2 H.P. 220 volts, tiene para la venta

LUIS GARCIA

Almacén de don Alfredo Esquivel

DONDE

ROBERT

TODA LA ROPA

LA ESPAÑA

ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martínez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 694

Novelas de varios estilos, slicitelas en la Dirección de La Prensa, casa Falcó

Rincón Literario

ARREPENTIMIENTO

Voló como un pájaro ávido de libertad. Cruzó los campos esmeraldinos y se perdió luego en la ciudad febril, sucediéndose en su alma un caos de nuevas emociones.

Al abandonar su casa paterna, Rosario sintió una conmoción extraña. Algo misterioso la empujaba hacia adelante, sin atreverse mirar hacia atrás por temor de quedar convertida en piedra, como en un cuento milianochesco.

Pero atrás quedaba algo de su vida que floreció lozana y pura como las rosas que le brindaban su perfume: la casa: aquella casita blanca engarzada en un bosque de abedules, que arrullaban su infancia con el susurro de sus hojas al beso suave de la brisa mañanera.

Y la madrecita: la madrecita del alma; aquella viejecita de rugosas mejillas y de bondadoso corazón que siempre la contaba, al caer de la tarde, el trágico fin de su apuesto teniente, allí quedaba también, como un misterioso pasado para guardar en su pecho la inmensa palpación de un dolor profundo que brotaría a sus ojos en gruesas lágrimas que son el símbolo de una tristeza infinita.

Y al caer de la tarde, la solitaria viejecita no sentaría en su maternal regazo al pedazo de su vida, a su Rosario, para contarle en un éxtasis de consuelo doloroso la bazaría de su apuesto teniente que la hizo su esposa en una hora en que el humo del incienso se confundiera con el humo de la pólvora y en que el cántico que vibraba en el presbiterio se apagara con el rugir maldiciente de los cañones.

Pronto se convirtió Rosario en una bella moza, blanca y frágil, y su pecho rebozó de ignoradas alegrías y de placeres no soñados. Su rubia cabellera, como un trigo que ondula al soplo de la brisa, quedó relegada a la menita de moda.

Su alma, antes candorosa y pura, se encharcó en todas las manifestaciones del vicio, y ella fué reina de prostitución y vampira que absorbía insaciable todos los goces en una continua ofrenda de la carne. Su risa fué una armoniosa canción de desvergüenza y el palpar de su corazón un espasmo de deseo. Sus besos, que brotaban insaciables de sus labios en un estremecimiento de histerismo, quemaban como una ascua en que se han fundido todas las voluptuosidades de un amor que enloquece.

Era la reina de la prostitución. La mimada de los cabarets de mala ley; la danzarina impúdica que brindaba su boca y su cuerpo en una contorción de infernal refinamiento.

Una noche estaba ebria. Lloraba como una chiquilla, presa de una convulsión nerviosa. Había visto a su amante bailar con otra, más bella aún que ella, que la rubia garzona. Y más todavía: la otra, ¡la infame!, le tendía sus blancos brazos al cuello y le besaba en una furia de loba hambrienta.

¿Qué sucedía en el alma de Rosario?

Poco a poco, dando a su cuerpo un movimiento de ondulaciones tentadoras, se fué acercando, como una serpiente que ansía hincar su colmillo venenoso sobre la víctima. Aún llorosa, pero dibujando en sus labios una fina sonrisa de burla, y colocando sus manos enlazadas por detrás de su cabeza que inclinaba hacia atrás, les miró un instante, en un gesto de descarado desafío.

Sus senos temblaron al impulso de una palpación de ira y su boca se entreabrió en un movimiento de rabiosa coquetería.

Luego exclamó:

—Oye, nene, ¿se puede saber quién es esa?

Y la miró, reflejando en sus ojos un chispazo de coraje.

—Es una amiga—habló el amante con cierto temor.

—Para amigas creo que me basto yo. Una amiga no besa como esa te ha besado.

—Y bien...yo puedo besarle—contestó la intrusa.

Y si no quieres, no lo saques de tu casa.

Esto fué el desafío. Las dos lobas se miraron, poniendo en sus caras un gesto de orgullosa soberbia.

—Espera! Rugió Rosario.

Y ambas, con rapidez asombrosa sacaron de sus ligas las filosas navajas. Y sus cuerpos se confundieron en un apretujamiento de fieras enemigas, que se estrechaban más y más como si con el aliento trataran extraer el corazón.

Fué una lucha tremenda. Y las filosas navajas despedían siniestros destellos de muerte, mientras el fatigoso respirar que salía de las bocas encendidas, simulaba el rugido de las fieras embravecidas.

De pronto, la rubia garzona, la bella Rosario, sintió en su rostro la sangre caliente que le corría por el pecho, como un baño de quemantes rubies.

Sus ojos se nublaron y al exhalar un último rugido, cayó hacia atrás, extenuada y convulsa, como una leona vencida.

No volvió a saber nada más.

ROGELIO GOLCHER

Continuará.

Sección informativa universal

CATORCE MILLONES HAY MALVERSACIONES EN EL MUNICIPIO DE MEXICO; SACASAS PARA OBREROS RACHO COMPLICADO

Roma.—Mussolini ha prohibido a los ricos de Italia el dotarse de magníficos palacios semejantes a aquellos en que residían sus antepasados. Por dicha disposición, se prohíbe la construcción de villas y grandes residencias por un período de dos años, que deberá de terminar en 1928. Todos los edificios y otros obreros dedicados a las construcciones en Italia deberán de dedicarse a la fabricación de casas populares para obreros.

El Ministerio de Obras Públicas recibió las consignaciones necesarias y autorización para proceder a la captura de todos los vagos, con destino a engrasar los cuerpos de obreros del Estado. Se han destinado ya catorce millones de liras para la provincia de Nápoles.

México, D. F.—Se anuncia que al descubrirse graves malversaciones de fondos en el Ayuntamiento de esta capital, serán procesados casi todos los regidores y el presidente municipal, señor Saracho. El proceso que será incoado, por el número de personalidades complicadas, dícese que figurará entre los más sensacionales escándalos políticos que han tenido lugar en México.

DIEZ MILLONES HA PERDIDO CRETA DURANTE LOS TERREMOTOS

Ateenas.—El gobierno ha hecho público que los daños causados en Creta por el terremoto del día 26 de junio ascenden a diecinueve millones de dracmas, o sea, diez millones de dólares.

Pan PARA TODOS

Excelente calidad

fabrica don ALBERTO ODIO en "LA JOSEFINA" situada frente al Mercado, al lado de "El Gallito", Haga usted sus compras y se convencerá de la verdad.

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ginger grande y pequeña

Doble Grande y Pequeña

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengerale

LINCOLN *Ford* FORDSON

CARS · TRUCKS · TRACTORS

FORD

LISTA DE PRECIOS PRODUCTOS

Efectiva 1 de Julio de 1926

Automóvil FORD Touring, 5 pasajeros	.. \$ 825.00
Runabout, 2 "	.. 810.00
Coupé, 2 "	.. 1075.00
Sedan-Tudor, 5 "	.. 1135.00
Sedan Fordor 5 "	.. 1195.00
Camion FORD Chasis, 1 tonelada	.. 595.00
Tractor FORDSON	.. 690.00

PUESTO SAN JOSE
Precios en oro americano contado
Crédito: previo arreglo especial

J. P. Arango & Co.

Reunión de la Sociedad Económica de Amigos

16 de Julio de 1926.
Sr. Director de LA PRENSA Pte.

Muy señor mío:

Tengo el gusto de invitar a Ud. a la reunión que efectuará el sábado próximo la Sociedad Económica de Amigos del País, a las 15 hs. (3 p. m.) en el Salón de la Biblioteca Nacional.

Se tratará allí; con el concurso de las principales intelectualidades de San José y provincias, que al efecto han sido invitadas, de la forma más práctica de establecer la Facultad de Ciencias en la República.

Como el debate habrá de revestir interés público, hemos creído necesaria la presencia también allí de la prensa o representantes de ella.

Asistiendo a usted las gracias por su asistencia personal o por medio de otro de los miembros del periódico, tengo el gusto de suscribirme su atento y seguro servidor,

M. A. ZUMBADO

Librería Falco

Avenida 7ª. Este, Número 344: CASA FALCO
Apartado 638: Teléfono No. 71

LIBROS SELECTOS

A \$ 0.30 EL TOMO

La escuela altruista, A. Lorenzo
La Basílica fantasma, Pierre Loti
El príncipe feliz, cuentos, Oscar Wilde
Miscelánea literaria, Juan Maragall
La ciencia y la metafísica, C. Gagini
La nueva Rusia creada por los Soviets, por C. Nicolky
Lecturas, Angel Ganivet
La vida que pasa, Eduardo Zamacois
El estado docente, R. C. Meléndez
La canción triste, poesías, V. Medina
Del momento fugaz, L. Montalbán
Homenaje a Francia, varios autores
Desde Europa, José Enrique Rodó
Diálogos sobre la belleza, Francisco Pi y Margall
Páginas selectas, Jacinto Benavente
Antología hispano-americana, Nicaragua
Malos vecinos, Georges Clemenceau
El patio azul, Santiago Rusiñol
De sobremesa, Jacinto Benavente
Bronces de antaño, E. Calsamiglia
El jardín de Epicuro, Anato e France
Páginas escogidas, Mariano Ospina R.
Juan José, Joaquín Dicenta
Artículos, Eca de Queiroz
Las guarías del crepúsculo, Napoleón Pacheco
El alma de la escuela, Luis de Zulueta
Ocios, varios autores

A \$ 0.40 EL TOMO

Las obras y los días, Eugenio D'Ors
Poesías, Edmundo Montagné
Algunas páginas, Remy Gourmont
Meditaciones, M. Medina Betancourt
Sus mejores cuentos, A. Montevaro
Líneas, Andrés Berrera
El sexto matrimonio, H. de Régnier

A \$ 0.50 EL TOMO

Oro de la mañana, poesías, Rafael Carmona
Frosas, José Asunción Silva.
Cuentos grises, Carlos Gagini
Antología de la versificación rítmica, Pedro Henriquez Ureña
La Jaula, cuadro dramático, Luciano Descaves
Hebe, revista ilustrada, 100 páginas selecta lectura
Las rosas de Engaddi, poesías, A. E. Valero Martínez
Pequeño ideario, Angel Ganivet
La Epidemia, comedia en un acto, Octavio Mirabeau

Gente de Madrid, siluetas y semblanzas, Carlos Frontaura
Pecar a minuta, poesías, Felipe Pérez González
Por esos mundos, Rodrigo Soriano
Prosa epistolar, Marqués de Santillana
¡Aleluyas finas!, M. Matoses
Palabras, L. Ruiz Contreras
Polvo del camino, Angel Guerra
Sol y sombra, Ricardo Sepúlveda
Botones de muestra, A. Sánchez Pérez
Cuentos, Alicia Pestana
¡Rataplan!, José M^a Matheu
La niña Araceli, novela, J. López Valdeoro
Con el eslabón, Enrique José Varona
Antología de la versificación rítmica, Pedro Enriquez Ureña
De la amistad y del diálogo, E. D'Ors
El Universo es la Ciencia antigua, Felipe Picatoste
Novelas, Lope de Vega
Rick, novela, Eduardo Zamacois
Estudios sobre la Edad Media, Fco. Pi y Margall
Covas mías, Joaquín Dicenta
Juglarías, poesías, Eduardo Marquina
Las cocineras del rosal, O. Jiménez
El hombre que parecía un caballo, Rafael Arévalo Martínez
Graziela, novela, A. de Lamartine
Al margen de la epopeya, E. Martín

A \$ 0.75 EL TOMO

Las ciencias históricas, F. Renán
Trabajos de amor perdidos, Comedia, W. Shakespeare
Brochachos, artículos, T. P. Mechinal
Sala de retratos, Enrique Díez-Canedo
31 novelas cortas, varios
Hermanito menor JM Chacón y Calvo
De los jesuitas, J. Michelet
Temas varios, Eduardo Benot
Las clases jornaleras, F. Pi y Margall
Crítica del cristianismo, F. Laurent
El utilitarismo, Stuart Mill
La propiedad, R. J. Proudhon
Vagamandierías, poesías, C. Gagini
Almabella, novela, Enrique Lodos
Antología de escritores jóvenes, varios
Chisp 5, co. P. de Silvio
Alma de la Ftarde, poesías, Blanca C. de Hune
Poemas modernos y exóticos, poesías, Bartolomé Galíndez

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Se quedaron modificadas las tarifas de la Hidroeléctrica

La Municipalidad en asociación de la Comisión de Vías Públicas, acordó la modificación de las tarifas consignadas en el contrato de la Compañía Nacional Hidroeléctrica. Luego la Comisión referida desaprobó lo hecho en la primera sesión conjunta y por otro lado el Gobernador señor Esquivel vetó lo actuado por la Municipalidad. En resumidas cuentas, el acuerdo por el que se autorizó la reforma a las tarifas de la Compañía Nacional Hidroeléctrica, quedó desautorizado, por disposición terminante del Ejecutivo.

EL PROYECTO PARA macadamizar una carretera

La Comisión de Caminos del Congreso ha vertido su dictamen favorable al proyecto, muy laudatorio por cierto, del diputado don Aquileo Orlich, para la rectificación y macadamización de la carretera que conduce de Río Grande a San Ramón. Claro está que si esa obra se lleva a cabo, el país habrá dado un gran paso en el fomento nacional, pues sabido es que tal carretera vendría a ser una de las arterias más fecundas para el progreso agrícola. A más de esto, la Comisión piensa, y así lo pensamos también nosotros, de que con esa obra, el ferrocarril nacional obtendría un enorme beneficio. Es una necesidad imperiosa, dicen los dictaminadores, dar más vida al Ferrocarril del Pacífico y el medio de lograrlo es asegurarle la afluencia de los productos y del movimiento comercial de las porciones próximas de territorio cultivable. A este res-

Notas Sociales

El señor Cónsul General de Venezuela en Costa Rica, don Ramón N. Betancourt y su señora esposa doña Josefina de Betancourt, harán próximamente un viaje de recreo a su patria.

La señorita Alicia Robles Salazar celebra hoy el día de sus días, por lo que ha sido muy felicitada por sus numerosas amistades. Nosotros también enviamos nuestra felicitación a la señorita Robles Salazar.

Ha continuado mejor de salud la señorita María Teresa Pagés, con motivo de la delicada operación que sufrió en días pasados.

Mucho entusiasmo reina por el baile que ha de verificarse en la Sociedad de Beneficencia Española, el 25 del corriente mes, en celebración de Santiago Patrono, de España.

El Comité respectivo está haciendo grandes preparativos para esa fiesta.

Santo Domingo embellecido

Por iniciativa particular de un grupo de vecinos amantes del ornato y adelanto local, se está llevando a cabo en la ciudad de Santo Domingo una obra de fomento, que a la vez será de embellecimiento de la misma.

Se trata de la macadamización de las calles que bordean la plaza principal, y ello está resultando un trabajo magnífico y de buen gusto.

Esta obra de iniciativa particular ha sido bien vista por todo el vecindario, pues con ello se ha demostrado que los domingueños son amantes del progreso de su ciudad, dotándola de buenas calles.

Los trabajos se han comenzado por el lado norte de la plaza, y pronto las cuatro calles quedarán bien macadamizadas para orgullo de sus iniciadores.

Una vez terminada la rectificación y macadamización de la carretera, continuará a cargo de la Junta la conservación de la misma.

Las rentas que se indican en el proyecto serán percibidas por la Junta y aplicadas a los fines indicados, una vez cubierto el empréstito autorizado por la presente ley para el arreglo general de la carretera.

En el Hospital...

Viene de 1.º pág.

pacientes que tienen que irse ostigados por el mal trato, porque ven en los reportes: curado.

Nuestro informante nos hizo una excepción: la de Sor Luisa, quien sí, nos dijo él, es una abnegada hermana de la caridad.

Hay muchas otras cosillas que relatar, pero las dejamos por no alargar esta información. Y todas ellas no las ignora el público, y mucho menos los numerosos pacientes que han tenido que abandonar ese centro de la caridad debido a la hostilidad que se ejerce contra ellos.

El Beisbol en el Estadio

La Junta de Cultura Física, a iniciativa del entusiasta deportista Mr. Sibal, ha dispuesto señalar el campo que ha de destinarse para juegos de Beisbol en el Estadio, comisionando para este trabajo al aludido caballero.

El "Diamante" se fijará en un lugar separado de la cancha de futbol, y posiblemente se construya cerca de ese sitio una galería especial para que los aficionados a ese deporte puedan presenciar los juegos extraordinarios y campeonato que más adelante han de celebrarse allí.

Oportuna es esta idea más cuando existe el propósito de traer dos famosas novenas de los Estados Unidos, las mismas que a fines de este año han de verificar juegos de exhibición en todos los países de la América del Sur.

Sastrería
R. A. MIRANDA

La preterida del público por sus últimos estilos y sus precios moderados.

TELEFONO 197
Pasaje Jiménez : San José.

Ricardo Falcó
Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precio

hoy se nombrará Aranjuez contra el sustituto el Bayer

La Municipalidad, en su sesión de esta noche, procederá al nombramiento del Segundo Auxiliar de la Secretaría, nombramiento ese que se ha venido comentando mucho y para el cual hay tres candidatos.

Son ellos un joven Guevara, un joven Contreras, bequista por la Municipalidad en la Escuela Mercantil Manuel Aragón y quien recibe a fines de este año su título de Perito Mercantil. Y está también don Fernando Johanning, empleado auxiliar de las Comisiones Técnicas y cuyo trabajo es ya bien conocido.

Nos han informado que se piensa nombrar a este último como Auxiliar Segundo de la Secretaría y al joven Guevara en su reemplazo en las Comisiones.

En la Plaza González Viquez se enfrentarán las novenas de tercera división del Aranjuez y el Bayer.

Este juego corresponde a los de campeonato y se verificará el domingo próximo en la mañana.

Ambos equipos beisbolistas constan de jóvenes que han comenado a demostrar magníficas aptitudes para el juego del bate, por lo que esta partida no dejará de estar interesante.

Inauguración de alumbrado público

El día 25 de este mes se hará la inauguración del alumbrado eléctrico de la ciudad de Santiago de Puriscal.

La inauguración de ese servicio constituirá uno de los números atrayentes del programa de festejos que habrá durante dos días en aquella progresista localidad.

Y no solo eso, sino que se celebrará con pompa el título que se confirió en estos días, de ciudad.

Para aislar la escarlatina

La Subsecretaría de Higiene y Salud Pública tuvo conocimiento de un caso de escarlatina en esta capital, y con tal motivo y con la actividad del caso dictó las disposiciones pertinentes para aislarlo y evitar así la propagación de la enfermedad.

Concierto de esta noche

Esta noche, la Banda Militar dará su concierto en el Parque Central, a las veinte horas, con el siguiente programa:

- 1.º.—Banderillas de Fuego. Paso doble. E. León.
 - 2.º.—Semíramis, Obertura. Rossini.
 - 3.º.—Besos y Pesos, Vals Mexicano Martínez.
 - 4.º.—Cantares de España, Selección de Aires Populares. Urreca.
 - 5.º.—Alegrías del Hogar, Fox Trot Tico. J. Fonseca.
- Dirección de Bandas, San José, 16 de julio de 1926.

El Director de la Banda, ROBERTO CANTILLANO V.

Para buenas obras, en la Dirección de La Prensa

Notas rápidas informativas

Dejó de existir don Abel Miranda, quien por varios años estuvo prestando sus servicios en distintas Jefaturas Políticas del país.

Resignación a sus familiares.

También los vecinos de Santa Bárbara están empeñados en que se lleve a cabo la construcción de la carretera de ese lugar a Alajuela.

Bajó el precio de la manteca, que durante todo este tiempo atrás se estaba vendiendo a tres colones la libra. Ahora se está vendiendo a dos cincuenta.

Otro comerciante quiso sacar licor en un barril que contenía por ahí de unos cinco litros de agua adentro.

Le fué decomisado. Como que esa mala costumbre se está generalizando mucho.

Imp. GERMINAL

JUEGOS DE SALA

DE CEDRO Y CAOBA DESDE ₡ 75 HASTA ₡ 1,500

Unico Almacén de Muebles en San José que vende 100 juegos de Sala mensuales. Usted llega, escoje el juego y el tapiz a su gusto y al día siguiente se le entrega listo

ALMACEN DE MUEBLES DE FERNANDO ASCH

Cincuenta varas al Sur de la Catedral

TELEFONO 215

SAN JOSE

APARTADO 904

Nota—Cambie sus MUEBLES por NUEVOS dando usted muy poca diferencia